

vale, lo que puede, y lo que debe esperar del hombre funesto que durante diez años ha sacrificado en aras de su personal ambicion la sangre de millares de victimas, los intereses de millares de familias que hoy gimen en la miseria.

Los azares de la fortuna hicieron obtener un triunfo inesperado a D. Porfirio; pero la suerte no le ha sido tan propicia hasta otorgarle las dotes necesarias para gobernar a México.

Y no solo carece de talento para regir los destinos de un pueblo, sino que ya no puede ni lograr que el país crea en que posee las virtudes con que revistieran su raquítica figura los conspiradores sus cómplices y los adoradores del dios éxito. Hoy saben todos que el usurpador agrega a su ignorancia la ingratitud, a esta su desmesurada ambicion y a su ambicion una hipocresía torpe, vulgar, pequeña, una hipocresía que a nadie engaña y a todos irrita, que subleva los ánimos contra el usurpador, que ha creído que puede burlar impunemente a nueve millones de habitantes.

EL CONTRATO SOBRE LA DEUDA.

Dos veces nos ha hecho el cargo el Diario Oficial de que solo dos nos haya nos ocupado del convenio celebrado entre el farsante Don Matías Romero y los representantes los acreedores al erario para la amortizacion de la deuda. Se funda el cargo en que habiendo nosotros levantado como bandera contra el gobierno, aquel convenio que llamamos oneroso, no hubiéramos profundizado la cuestion como esperaba el órgano de palacio.

Comprendemos apenas que habrá causado a D. Matías y a su falange de escritores, que no les hayamos dado ocasion de llenar cuatro ó seis números del Diario, con sus eternas réplicas, pero es el Diario el que ha tenido la culpa.—En uno de nuestros artículos que le han parecido pequeños a nuestro colega, le preguntamos si los que se ostentaban apoderados de los tenebres de la deuda tenían justificada u personalidad, ó si estaba sujeto a la aprobacion de los acreedores lo que aparecia con todo los caracteres de un contrato, sin que artículo alguno reserve su validez para el caso de que fuese ratificada por ellos—El Diario nos contestó que, en efecto era necesaria esta ratificacion para que pudiera llevarse adelante el convenio, equiparándolo a los tratados-internacionales.

Aquí tiene el Diario explicando nuestro silencio. Si aquello no era convenio, sino era más que un ridículo proyecto presentado en los últimos días de las sesiones del congreso para que no hubiese tiempo de ser aprobado y solo con el objeto de dar ocasion a la prensa semi-oficial para llenar de elogios al financiero de San Juan de Lotran, no debe parecer extraño que hayamos guardado silencio en tanto que aquella elucubracion tomaba forma definitiva para que la pudiésemos combatir.

El colega frances, que como es sabido, se inspira en fuentes oficiales, nos ha anunciado que no ha sido aceptado por acreedores ingleses aquel convenio en la parte en que los obliga a construir un ferrocarril, y nosotros, con entando esta noticia, dijimos que esto importa un fiasco más del Sr. Romero contra cuya apreciacion se pronuncia el Diario. Sostenemos nuestra apreciacion. No solo es un fiasco; es ridículo para un ministro de Estado no haberse asegurado de los poderes de las personas que se presentaba a contratar, para no perder el tiempo en conversaciones estériles, en que como era natural se han hecho concesiones de los cuales no será fácil retroceder. Supongamos que el congreso se hubiese ocupado del convenio y lo hubiese aprobado en el período pasado de sesiones; ¿cuál sería la posicion del gobierno si se confirma la noticia del Trait d' Union? ¿No sería ciertamente ridículo? ¿Una nacion expidiendo una ley cuya validez ó vigencia dependa de la voluntad de unos cuantos particulares!

No nos invoque el Diario lo que ocurre con los tratados internacionales, porque rechazamos la semejanza. En primer lugar, en un tratado se expresa que quedan sujeto a ratificacion, y en segundo lugar, se celebra entre dos potencias cuyos derechos de soberanía solo se obligan mediante las condiciones establecidas en sus leyes fundamentales.

Suponiendo cierta la noticia de que nos ocupamos, el fiasco del ministro de hacienda alcanza a la nacion, cuyos derechos se han comprometido de una manera tan ligera como criminal. En efecto, defendía México que habiendo sido los acreedores ingleses los que provocaron la guerra de intervencion, no debía reconocerse sus créditos mientras no quedase definida la responsabilidad en que hubiera incurrido por los males causados a México. Apruébese hoy ó no se apruebe el convenio de Diciembre, sin haberse estimado nuestro derecho, es difícil que pueda México volver a aquella reclamacion.

Defendía México que no estaba obligado a reconocer los créditos que hubieran sido revalidados ó de alguna manera reconocidos por el imperio, cuyos actos todos han sido declarados nulos por nuestras leyes. Aceptados en el convenio Romero-Perry, todos esos créditos, sin reserva de ninguna clase, parece difícil que se puedan volver a reclamar esos derechos.

Ya ve el Diario que no solo es fiasco para D. Matías, sino que importa un crimen el contrato a que nos referimos, puesto que ha comprometido los derechos de la nacion, que en mala hora se le encomendaron, pero el pueril empeño de obtener elogios que puesto que los paga, tiene derecho a exigir.

Ya lo vemos; el diplomático de otros días parece que se ha dejado embaucar por dos comerciantes de cuyas dotes no nos habia hablado el mundo.

UNA GRAN FARSA.

Decididamente el general Alcayaga no tiene remedio.

Cuando creíamos que estaba agotado el repertorio de los chistes ministeriales, Riva Palacio acaba de dar a luz un apéndice al Almanaque de la Lisa.

El buen humor es una fibra inagotable para el apreciable ex-redactor del Anicote que ha querido llevar hasta el ministerio su reputacion de gracioso.

Después de la draga de Tampico y de la colonia del Súcil, ¿qué piensan nuestros lectores que ha inventado el buen Vicentito?

Pues nada ménos que una exposicion INTERNACIONAL!

¡Una exposicion internacional bajo el reinado glorioso de Tuxtepec!

Los caballeros de Palo Blanco invitan oficialmente a las naciones extranjeras para que vengán a construir edificios y pabellones en los potreros de San Lázaro, ni más ni ménos que el Trocadero de París!

Oh! Offenbach!

Cuando las viudas ladran de hambre y los empleados están desnudos, y en los juzgados falta hasta papel de oficio; cuando la Sra. Alcalde arranca las greñas a Don Bonifacio Gutierrez; cuando el magistrado Rivera tiene pesadillas con Don Matías; cuando los soldados se desertan gritando: queremos comer! entonces Riva-Draga sueña con medio millon de pesos para imprimir invitaciones, cartillas y reglamentos para levantar palacios y pabellones, y organiza una Exposicion Internacional.

Por supuesto que no le hacemos la injuria a Vicente de suponer que él mismo haya pensado un solo instante en tomar a lo serio su proyecto; sabemos perfectamente que solo trata de comprar con esa extravagancia algunos elogios inocentes de gacetilla, tener oportunidad de recibir aplausos candorosos los unos y costosos los demás.

La exposicion internacional de Tuxtepec es una de tantas fantasías del glorioso Medina, que despertó una mañana con esa idea para ycalentar el agua de los vasos ministeriales.

Los barberos de Palacio necesitan refaccionar la dosis de jabon que se elabora en la prensa subvencionada.

La cuerda de los ferrocarriles ha comenzado a gastarse. Ya nadie hace caso de los telégrafos imaginarios que forman la primera época de los sueños de oro. Los puentes y los dragas, han pasado de moda; las colonias y las inscripciones pertenecen a tiempos menos avanzados; ahora se necesita una exposicion internacional.

La parte homérica del proyecto descansa sobre los hombros de Alberto Lino y el gordo Manero.

La fecha escogida no puede ser más a

propósito: precisamente la época electoral.

Cuando las pasiones tienen que estar mas excitadas, si es que la revolucion no ha estallado todavía; cuando la prensa desencadenada discute con mas pasion y mas brio, entonces se invita a las naciones extranjeras para que vengán a presenciar nuestros ataques y a estudiar de cerca nuestras poridades.

Algunos aseguran que la exposicion tuxtepecana ha sido inventada para distraer la atencion de la política, para que la presencia de las visitas impida el escándalo doméstico, y el marido consenta en silencio las faltas de su esposa, como una mujer casada que para evitar una escena de familia retiene a dos ó tres invitados.

La táctica es demasiado torpe para obtener buenos resultados.

Las invitaciones las hace un partido revolucionario, una faccion sediciosa que se encuentra casualmente en el poder, y la nacion mexicana es perfectamente agra a la farsa que se organiza. Sépanlo bien todos los extranjeros que pudieran dejarse seducir por los chistes de Alcayaga.

El partido constitucionalista, no toma parte alguna en el juguete; lejos de eso, hará llegar con tiempo al extranjero su protesta contra la ridícula comedia que se prepara, como una arma política, como una asechancia de gabinete, como un simple y sencillo humbug, que segun algunos necios amigos de la usurpacion, pudiera prolongar por algunos días más el período de afrenta que está atravesando el país.

La parte sensata ó inteligente de la sociedad mexicana, niega su concurso al proyecto presentado, por absurdo, por extemporáneo, por imposible. Tratar de abrir exposiciones internacionales sin tener un solo real en la tesorería; pretender erogar gastos cuantiosos cuando se vive de prestado; pensar en pabellones y trocaderos cuando las viudas mueren de hambre, los empleados están en la miseria y asoma amenazante la revolucion, es una idea ridícula que solo al empírico Sr. Riva Palacio podría haber ocurrido.

Dejemos en paz las dragas y las colonias del Súcil; no volvamos a los ferrocarriles imaginarios y a los telégrafos de fantasía, ni a arrebatarnos a los hijos de los que murieron por la patria, su pobre pedazo de pan para invertir los fondos públicos en inscripciones y en elogios subvencionados.

GACETILLA.

Durango.

Una persona respetable nos escribe de aquella capital con fecha 10 del actual, lo siguiente:

“Aquí, como en todas partes, se detesta a Tuxtepec, por los inauditos crímenes que se cometen a su sombra. Los hombres del poder marchan al acaso sin cuidarse del mañana; en los caminos no hay seguridad de ninguna clase, y los infelices que tienen necesidad de atravesarlos son irremisiblemente despojados de onanto les pertenese, pagando a veces con la vida la creencia de que viven en un país civilizado. La moralidad y el orden han huido de estas autoridades y de este Estado, que marcha al abismo en brazos de los traidores y clericales que han entado sus reales en todas las oficinas, protegidos por el labriego Flores.

De un día a otro saldrá para San Luis Potosí el coronel Margain con su batallon número 29, y puedo asegurar a ustedes que esta medida es esperada con ansiedad, porque esa fuerza y su jefe—verdadero tuxtepecano—han cometido tantos abusos y crímenes, que han logrado hacerse perfectamente odiosos en esta poblacion.

Ultimamente el pagador de ese cuerpo fué acusado por estupro, y reclamado por el Sr. juez Jacinto Gomez, el coronel Margain fué a insultarle al juzgado y a enervar los procedimientos judiciales.

El apoderado demandó satisfaccion y Margain no quiso ó tuvo miedo de concurrir a la cita; a consecuencia de esto y otros tres oficiales, asaltaron al juez Gomez a la salida del teatro, infiriéndole cinco balazos, cuyo crimen ha quedado impune.

Ha entrado al servicio del gobierno de este Estado como jefe de policía N. Castillo, de póstimos antecedentes, protegido por el gobernador, el cual últimamente fué tambien mandado aprehender por orden del tribunal de justicia, por haber dado martirio a unos presos, y apesar de esos órdenes reiteradas, el gobernador se enapriehó en burlarse de la justicia, y con lenguaje in-

deciente despidió a cuantos pretendieron indicarle sus deberes.

De estos hechos podría referir a ustedes un número crecido, pues los regeneradores son iguales en todas partes, segun vienen ustedes demostrando en su estimable periódico.

Comedia.

Fué asesinado un jefe político en un pueblo, cuyo nombre no viene al caso. Varios vecinos, desearos de que el sustituto satisficiera las aspiraciones de la gente honrada, se presentaron en comision ante el representante de dicho pueblo, en el congreso general, y después de manifestarle su objeto alguno de los llamados criminales dijo en tono de chanza: «haga vd. lo posible porque vaya un buen jefe político, no se repita lo que acaba de pasar con el recién asesinado.» ¡Pobres! A los pocos días eran todos encerrados en la cárcel de su pueblo, acusados de conato de homicidio.

Una noche en que llegaban ebrios algunos empleados a las casas consistoriales alguno de ellos disparó su pistola sobre la puerta del salon municipal. Pocos instantes después, interrogados por el jefe político, sobre este acontecimiento, por disculparse respondieron que se les habia disparado un balazo. Aquí ardió Troya. Se recordó lo ocurrido en la comision por el diputado, se supuso que se pretendia asesinar al actual encargado de la jefatura, se encuentra un juez humilde, y adelante todos, a la cárcel. Este es el primer acto de una divertida comedia; ya nos ocuparemos de los otros.

Que no lo jure.

Asegura el Diario que no renunciará la llamada presidencia D. Porfirio.

No necesita Siliceo esforzarse mucho para que se le crea. Nosotros habiamos dicho lo mismo y nadie nos desmiente.

Pues no faltaba más que renunciara el hombre de las buenas intenciones cuando no han tenido otro fin que asaltar el poder las doscientas revoluciones que ha promovido el héroe de Icamole.

Puede el Diario estar persuadido de que por la primera vez en su vida ha logrado que se le crea. Ocupese de otra cosa, seguro de que no será desmentido por alma nacida en eso de que no renunciará D. Porfirio.

Puebla.

Los causantes de la contribucion del uno por ciento, continúan resistiéndose a pagar el oneroso impuesto, no solo en la capital del Estado sino en todos los distritos. Algunos ciudadanos han resuelto no pagar aún cuando sean embargados sus bienes, y otros solicitan amparo.

Nos parece que nada lograrán con esa resistencia. El ilustrado Bonilla empleará la fuerza para hacer efectiva la onerosa contribucion, y ningún poder tuxtepecano defenderá los intereses de los ciudadanos. Contra la tiranía nada significa la resistencia pasiva. Quizá se lograría algo con el sistema de la tranca a que tan apasionado es el Combate.

Díganlo Jalisco y Sinaloa.

Partida.

Cerca de Tepeapulco (Puebla) avda una partida de cuarenta hombres.

No se sabe lo que quieren ó lo que proclaman.

Lo sabe Siliceo?

Reformas constitucionales.

Gayon ha citado a sus tertulianos a sesiones extraordinarias. Aquellos tratarán el negocio de las reformas constitucionales.

Ayúdame usted a sentir! Figúronse los lectores lo que serán esas reformas inspiradas por Gayon.

Enciclica.

La Voz de México ha comenzado ayer a publicar la enciclica del papa Leon XIII contra los comunistas.

Es una obra que tiene mucho interés de actualidad.

Debemos creerle.

El Diario contestando a la Patria, que publicó un artículo sobre la dictadura, le dice que no tema, que esos son delirios, que sea tranquilo, que no alarme al país, que sea prudente y maneje como há tiempo lo jera. Por último, que el general Diaz no abandonará el puesto (eso ya lo sabiamos, pero el pueblo se lo hará abandonar,) pero gobernando siempre con la constitucion.

Con la constitucion? Sí, a su manera, dejando asesinar a los escritores públicos; con la ley fuga, con leva y otras lindezas sin contar con que quieró que sus servidores se vuelvan amalsones.

Oremos al Diario, quién lo duda?

Doble infamia.

Sabemos que hace pocas noches hubo una reunion en la casa de cierto señor ministro, en la que un senador propuso la manera de hacer aprehender a dos ciudadanos.

Sébase que estamos sobre el hilo de esa trama, que solamente reconoce venganzas personales, pues esos ciudadanos no tienen más delito que no estar de acuerdo con el actual órden de cosas.

El aludido nos comprenderá y puede obviar como guste, que ya sabemos su traicion.

El Sr. Biebuyeh.

Que hizo contratos sobre anuncios de vapores, colonizacion etc, de regreso en su patria Bélgica, se ha ocupado de los trabajos concernientes a su viaje a México.

Trabaja activamente por la reanudacion de relaciones entre su país y México.

A fines de Marzo llegaron a Veracruz los vapores de Bélgica, teniendo agentes en París, Bruselas, Ambers, y en esta capital, calle del Espíritu Santo, número 3, donde se dan pormenores para Europa.

El Sr. Biebuyec se ha hecho acreedor al aprecio de los mexicanos.

La viruela.

En Tuxpam está haciendo extragos esta enfermedad.

Lo sentimos por los pipiolos y las pollas.

Zumpango.

Entran y salen ciudadanos a la cárcel de aquella poblacion, dizque complicados en la ridícula causa que en averiguacion del autor de un disparo instruye el juez de 1.ª de Instancia de aquel distrito, Es preciso dar gusto al jefe político y por esto nada importan las garantías constitucionales. ¿Cuándo concluirá esa monstruosa causa el Sr. Villareal? Recobre vd. su independencia y obre en justicia, pues de lo contrario le surramos la badana.

Quejas.

Son muy amargas las de los jefes y oficiales del depósito, porque a ellos no se les paga con la exactitud que a las tropas del general Aljandro Gutierrez.

Eso consiste, señores oficiales, en que vds. están en el hospicio tuxtepecano, mientras que las tropas de Gutierrez cuidan de la seguridad (?) de los caminos.

¡Ah no habiamos reparado en ello!

Misterios de la secretaria de Hacienda.

Alguna persona, que por ahora no puede dar su nombre, nos dice que son notorias las injusticias que se cometen día a día en la secretaria de Hacienda.

Multitud de empleados, ya civiles, ya militares, que marchan fuera de la capital y a largas distancias, dejando arreglado la tesorería general que se les descuenta la tercera ó mitad de su sueldo, con objeto de que esas sumas sean entregadas a sus familias, llegan a saber, en medio de la más aflictiva pena, que estos descuentos voluntarios, hechos en nombre del deber, y con objeto de que no carezcan de lo necesario sus familias, no son entregados a éstas con toda la oportunidad necesaria.

Y no se crea que con nuestras palabras nos referimos a la escasez y penurias del tronado erario tuxtepecano, sino a la apatia de la caja central, que no ministra a tiempo esos fondos cuando muy a tiempo los descuenta.

Como este se nos denuncian otros muchos abusos que se cometen con los ausentes. Sépanlo éstos por lo que importarle pudiere.

Versiones.

Ha aparecido una enfermedad que comienza con calentura, vahidos y dolor de cabeza, declarándose al último un catarro de los buenos.

A este catarro le llaman algunos, el viaje de Benitez, otros la crisis de Tuxtepec, y algunos, la insurreccion de las viudas, prevaleciendo más este nombre.

Se salvó Tuxtepec.

El tronado erario ha estado haciendo algunos pagos.

Una sopa, después de dos meses y medio de ayuno.

Algunos alabarderos han dicho? ¿Qué tal con la oposicion que decia que no habia dinero para pagar?

A esos les contestamos: ¿quiereis saber en que consiste la abundancia del tesoro? Es un piquito que vino de Veracruz, no a cuenta de los setenta mil aquellos que se fueron para no volver jamás; otro piquito que prestó a cuenta de contribuciones, una casa de comercio, y un negocio ratonero hecho con otra casa, gravando el gobierno algo de lo que tiene que recaudar. por contribuciones.

¡Hé aquí la abundancia del tesoro tuxtepecano. Después de esto, nuevos apuros; luego la buena estacion y al último la... puerta de a calle.